



# LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS  
NUMERO 17- NOVEMBRE 2001

Marseille-Sports Loisirs  
Culture  
Siège Social  
146A Avenue de Toulon  
13010 -Marseille -



Calypso devant Santorin – Grèce 1975 – Photo : Robert POLLIO

## "Hey, Calypso!"

J'ai toujours en tête cet hymne à un bateau mythique écrit par John Denver en 1975, et que « Kiwi » notre mécanicien new zélandais passait et repassait à bord.

Née dragueur de mines aux USA en 1942 et vendue aux anglais, elle est affectée à Malte sous le numéro JB26.

La guerre terminée, elle prend le nom de « Calypso » et remplit le service de Ferry entre les îles de Malte et de Gozzo.

**1951** : Elle est achetée par J.Y. Cousteau, grâce à un généreux mécène, Mr Guinness.

Equipée avec des ressources limitées et beaucoup d'aide de la Marine Nationale, elle sera bientôt prête pour prendre la mer.

**Le 24 Novembre 1951** elle appareille pour sa toute première mission. De Toulon elle va rejoindre la Mer Rouge et le banc de Far San, au sud de Djeddah.

19 personnes sont à bord. Parmi elles, J.Y. Cousteau, bien sur, Mme Simone Cousteau, Frédéric Dumas (Didi), Haroun Tazieff, et notre ami Titi Léandri comme chef mécanicien.

Mais la première « vraie » grande mission de Calypso se déroulera au **Grand Conglouë** près de Marseille, après son retour de Mer Rouge. (voir page intérieure)

Ce bateau, tous ceux qui ont eut la chance de monter à son bord l'ont senti, à une âme, une présence forte, une personnalité.

Malheureusement, après une vie d'exploits et de notoriété mondiale, la Calypso est victime d'un accident idiot : à quai à Singapour, elle est heurtée par une barge mal arrimée qui l'envoie par le fond en Janvier 1996. Renflouée mais très sérieusement endommagée, elle est rapatriée vers Marseille en Mai de la même année.

Je suis remonté à bord à ce moment, j'ai souffert de voir l'état du navire qui a fait rêver des millions de spectateurs. Des générations de plongeurs ont franchi la surface pour aller voir le monde merveilleux qu'elle leur montrait.

Et pourtant ! Calypso se meurt loin de ville qui l'a fait connaître au monde : Marseille.

Marseille se désigne à juste titre comme la capitale mondiale de la plongée.

Alors nous devons arriver à faire revenir Calypso **chez elle**, comme le souhaitait le Cdt Cousteau.

Robert POLLIO

A l'instigation de Robert Pollio et avec le soutien d'Albert Falco, la section Plongée de Marseille Sports a lancé un projet de commémoration du  
**50eme Anniversaire des fouilles du Grand Conglouë**

## Présentation du Projet

### Historique :

A partir de **Juillet 1952** et durant près de deux ans se sont déroulées au **Grand Conglouë** les premières fouilles archéologiques en scaphandre autonome.

**Ce fut la première grande mission de l'équipe Cousteau et de la Calypso.**

Ces fouilles ont bénéficié de l'aide de l'Education Nationale, du Port et de la Chambre de Commerce de Marseille ainsi que de la National Geographic Society.

Les images sous-marines, ont été retransmises dans le monde entier.

Les vestiges remontés ont été déposés au château Borelly et au musée archéologique de Marseille.

Ces fouilles sont à l'origine de la création de la DRASM quelques années plus tard.

Ont fait leurs débuts au Conglouë : **Albert Falco – Raymond COLL – André Laban**

### Le Projet de commémoration :

Sur une journée ( **samedi 27 juillet**), organiser une exposition photo / cinéma / matériels de l'époque. **Cette exposition sera ouverte gratuitement au public.**

Dans la matinée, faire une plongée sur le site du Conglouë avec les vétérans qui le souhaitent. Le nombre de plongeurs accompagnateurs sera défini par le responsable plongée qui déterminera également les conditions d'immersion.

Rendre hommage aux vétérans présents lors de la manifestation

**Albert Falco– André Laban– Raymond Coll– Henri Goiran– Armand Davso– Octave Léandri.**

Citer tous ceux qui ont également participé à l'aventure vivants ou disparus :

J.P. Servanti (mort en plongée au Conglouë) – Emile Robert (dit Picassou)- Georges Beuchat – Yves Girault – Claude Stada – Jacques Ertaud– Henri Germain Delauze- Alexis Siverine – Simone Cousteau – Jacques Dumas – J.Y. Cousteau – Jean Alinat etc...

Monsieur Jean-Michel Cousteau sera certainement présent.

Un cocktail d'honneur (sur invitation) clôturera la journée.

Les télévisions seront présentes (TMC « H2O » - FR3 – M6), ainsi que la presse (La Provence, Océans, etc...)

**Important :** Une organisation est en place. Tous ceux qui souhaitent nous aider sont les bienvenus.  
Pour plus de renseignements, s'adresser à Robert ou à Brigitte qui coordonnent les tâches.  
Nous avons un beau défi à relever. Merci d'avance.

## *Des nouvelles de notre cher (TRES CHER ! comme dit Lucien) Barracuda*

Dans notre précédent numéro, Jean-Claude Eugène nous a fait part de l'hospitalisation en nous promettant des nouvelles du malade.

Il a bien sur tenu parole :

### **Barracuda suite :**

Je me suis rendu au chevet de notre malade, il commence à reprendre espoir, sa mine change au fur et à mesure des opérations qu'il subit, dans quelques temps il va rentrer en convalescence, je lui ai passé le bonjour de vous tous, il vous remercie et espère être bientôt parmi vous pour d'autres aventures, pitié pour lui n'oubliez pas qu'il vient de subir un terrible traitement



Le chargement sur sa civière



A cœur ouvert

Au chevet du malade



Après la première opération.



# Le Morse vous souhaite un Joyeux Noël et de Bonne Fêtes de fin d'année

## L' Association Cyana Sub-Art et les Photographes du Club

Sont exposés salle Van Qué aux Pennes Mirabeau  
jusqu' au 13 Décembre.

Parrainage Raymond Coll

## CD ROM « Mare Nostrum »

Courant Décembre, une présentation du CD ROM  
« Mare Nostrum » sera organisée à Callelongue.

Se renseigner auprès de François Scorsonelli.

## Association des Artistes de la Calanque de Saména

Tous les membres du Club sont aimablement conviés  
par notre ami Jacques Tramaloni, l'exposition de peinture  
qui a lieu depuis le

**30 Novembre 2001,**  
**et jusqu'au 31 Décembre**  
**Au restaurant de l'Escalette**

Cette exposition est agrémentée d'animations.  
Ce sera l'occasion, pour celles et ceux qui ne le  
connaissent pas, de découvrir cet établissement situé dans  
un cadre agréable et...sans problèmes de stationnement.

L'atelier Saména – 2 boulevard du Polygone  
13008 - Marseille  
Jacques Tramaloni-Amandine Hauser-Tatiana Pelvey

Site Internet : <http://samena.smart13.com/>  
Email : samena@altern.org

## Résultats Méditerranée 2001

Concours Photos  
Thème de cette année «*Carte Blanche* »

### **Sur les 4 premiers 3 sont du CLUB...**

Ce concours Sympa est réservé exclusivement à des  
images(5) de méditerranée. Le concours se passe pendant  
le Festival d'Antibes, il est ouvert à tout le monde. Tous  
les ans il y a un thème différent, L'année prochaine  
j'aimerais que plus de photographes du club y participe cela  
pourrai donner un but à 1 ou plusieurs sortie pour  
travailler la photo, il y a 1 Nikonos de disponible au club  
pour ceux qui sont intéressés par la photo sous-marine.

François SCORSONELLI

### Les résultats :

- 1<sup>er</sup> François Scorsonelli
- 3<sup>eme</sup> Franck Lucien
- 4<sup>eme</sup> Dominique Louis

Edition/Publication/Impression : Marseille-Sports/Plongée  
Directeur de la publication : Robert POLLIO  
Dépôt légal : A parution  
Numéro ISSN : 1629-3444

Pour vos envois au Morse :  
Par e-mail : [Brigitte.scorsonelli@wanadoo.fr](mailto:Brigitte.scorsonelli@wanadoo.fr)  
Par courrier : Robert POLLIO – 16 Avenue du Bassin  
13009 - Marseille